

5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts.

Fuera: trimestre 5

Extranjero y UI-

tramar: id. 9

Toda la corre enden-  
cia al Director.

# El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año I

Domingo 5 de Diciembre de 1897

5 céntimos.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Ad-  
ministración e imprenta  
plaza de la Constitución  
(pórticos).

Anuncios y comunicados  
a precios convencionales

Núm. 190

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia

Abierta toda la noche

REUS ♦ Arrabal de Santa Ana, 80, (junto a la plaza de Cataluña) ♦ REUS

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

El oculista de Tarragona **D. J. MIRÓ** accediendo gustoso a las peticiones de sus numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 a 5 de la tarde. Consulta: Arrabal Santa Ana, núm. 1, piso 1.º, esquina a la calle de Monterols.

Los demás días en su gabinete de Tarragona, de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde.

## TOS

Desaparece rápidamente usando el

## JARABE SERRA

No contiene opio ni morfina, por lo que puede administrarse a los niños sin ningún peligro. Véase el prospecto.

FARMACIA SERRA. - Abierta toda la noche.

## TOS

## TOS

## CONSULTA PARA LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DEL

## Doctor Gras Fortuny

OCULISTA

y Ex-ayudante de las clínicas de los Sres. Cervera y Osio  
y del Instituto Oftálmico de Madrid

Recibe de 10 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde.

REUS.-Calle de las Galanas, número 6.-1.-REUS

## Bosquejo histórico de la Higiene

Del instintivo terror a la muerte, del temor a perder la salud, don codiciado y base capital idea de evitar, todo lo que pudiese perjudicar su normal estado.

A pesar de tan rudimentario origen y modestos principios, bien pronto fué tomando incremento con el progreso de los mortales el arte de conservar la salud y aquellas primitivas advertencias y empiricos consejos, fueron adquiriendo con el caminar de los siglos vigor y lozanía,

despojándose de errores merced a la observación y a la experiencia.

La Higiene, en su evolución, presenta tres periodos: en el primero marcha unida a los mandamientos de las religiones, y es que los pueblos, en su rudimentaria inteligencia, vieron en sobrenatural y divino, mientras que los sacerdotes, para asegurar la observancia de los principios salutíferos, fomentaron tal creencia; en la segunda fase la Higiene toma sitio preeminente en la legislación y contribuye a constituir la familia y a vigorizar los pueblos; el tercer aspecto es el científico.

Moisés, Licurgo e Hipócrates personifican los

Una palabra, un incidente cualquiera, un azar, podía de pronto revelar la verdad y hacerles ver claro lo que pasaba en su corazón.

Este incidente llegará algún día? Aún lo ignoramos.

Lo cierto es que sin analizar lo que pasaba en ellos mismos, se preocupaban exclusivamente de la desgracia de Berta y su generosidad ahogando el innato egoísmo de la naturaleza humana, concentraba sus pensamientos y sus esfuerzos a alcanzar su proyecto, proyecto cuyo objeto era como sabemos, arrancar a Edgardo de las doradas garras de Fernanda, para llevarlo arrependido a los pies de su mujer.

Ahora, dicho esto para la mejor claridad de lo que va a seguir, tomemos la conversación en el punto en que la hemos dejado.

### XXIII

### Mina contra mina

—No tenéis nuevas noticias? preguntó la señora Nerval, tomando la silla que le ofreció Máximo, después de haber satisfecho su curiosidad respecto a los objetos de arte que tapizaban la biblioteca.

—Aún no contestó el señor de Santeuil, sentándose al lado de la linda visita.

—Vuestro Ahmed está siempre allá abajo?

—Siempre! Cada instante me felicito de la dichosa idea que tuve, de instalarle en casa de esta mujer en calidad de ayuda de cámara...

—Como se os acudió esta ingeniosa idea?

—Oh! no debo atribuirme los honores de la invención...

—Bah! Quién puede reclamar su mérito?

—El mismo Ahmed.

—Luego lo sabrá todo?

—Delante de él tengo la costumbre de pensar en alta voz.

Esta visita choca evidentemente con todas las trabas que la sociedad impone a las mujeres así es que nosotros trataremos de explicar en pocas palabras semejante paso.

La señora Nerval, como sabemos, era una viuda muy espiritual, viva, un poco ligera de cabeza, de excente corazón y de una conducta irreprochable.

Era la mujer honesta en el más casto y la más bella escepción de la palabra.

Honesta sin pretensión, sin aprovecharse de su honestidad para no tener indulgencia hacia algunas de sus amigas a las cuales la sociedad reprochaba alguna falta.

Era honesta, porque su naturaleza pura, cándida y franca, no había sabido nunca engañar a nadie, porque su corazón colocado muy alto, no había admitido jamás un amor indigno de ella y que siendo viuda, rica y libre, al que habría pedido y obtenido su corazón al mismo tiempo le había ofrecido su mano.

Casada muy joven con un hombre dos veces de mas edad que ella, como ya sabemos, lanzada en un mundo de placeres y de elegancia, mundo raramente tan moral como quiere tener el aire, rodeada desde su entrada en este mundo de una multitud de adoradores atraídos por su elegancia y por su belleza, supo recojer todos los cumplidos, recibir todos los homenajes sin desviarse ni un apice de la línea del estricto deber.

Había vivido durante diez años al lado de su marido, sin que la calumnia hubiese encontrado motivo de morderle en lo más mínimo.

Así el general de Nerval, hombre de mucho ingenio y de tacto, tenía por su mujer la afición la más tierna, la más verdadera estima y el más sincero reconocimiento por la manera digna con que había sabido llevar su nombre y hacer respetar la ancianidad de su marido sexagenario.

Viuda y gozando de una herencia magnífica, había visto la multitud de adoradores y de cortesanos, doblarse ante ella pero com-

tres periodos evolutivos de la Higiene; el primero recomienda los preceptos sanitarios invocando a Dios; el segundo a la patria; el tercero a la naturaleza.

Moisés encontró en la Higiene el medio de crear un pueblo sobrio y virtuoso, de imperecedero recuerdo; Licurgo empleó la Higiene para fortificar a sus ciudadanos y hacerlos aptos para defender su patria; el gran Hipócrates aplicó los medios salutaris para combatir las dolencias que afligen a la humanidad, guiado por el ideal de la felicidad del hombre y perfeccionamiento de su especie.

El atribuir las enfermedades a causas naturales, fué el paso grandioso que dió el anciano de Cos, por el cual convirtió la Medicina, y por lo tanto la Higiene, en ciencia natural, librándola del cautiverio de la superstición y la rutina.

A este hombre inmortal corresponde la gloria de haber reunido y clasificado todos los preceptos higiénicos conocidos hasta su época y dispersos en documentos y traducciones de los más vetustos pueblos.

Al compilarlos y aumentarlos dióles interpretación científica y el arte de la salud entró de lleno en una era fecunda, ocupando el lugar que le correspondía dentro de los vastos ideales que persigue la Medicina.

Con los estudios de hombres eminentes que sucedieron a Hipócrates; con la relativa perfección de los estudios médicos en el país de los Ptolomeos, fué adquiriendo aquella ciencia mayor amplitud, en tanto que los escritos de Galeno le prestaron mayor lozanía y carácter social.

Durante la Edad medio-aval de la Medicina, las antiguas enseñanzas se eclipsan y oscurecen tras la muchedumbre de preocupaciones místicas.

En los últimos tiempos del Imperio romano la gimnasia, los baños, las termas quedan solo como objetos de lujo; los gobernantes olvidan las prescripciones sanitarias encaminadas a producir el bienestar físico de las masas, y las ciudades carecen de aquellos medios conducentes a conservar la salud. Tan visible decadencia llegó al colmo; con el predominio clerical los hombres solo se preocuparon de la salud del espíritu, de la salvación del alma a costa del cuerpo, y como la enseñanza estaba en poder de quienes tales ideas profesaban; fácil es presumir el angustioso declinamiento de la Higiene, en la cual grajos antiguos preceptos sanitarios.

En toda la Edad media solo se registra una escuela, la de Salerno, que se hizo célebre por haber puesto en verso algunos preceptos higiénicos, dedicados en primer lugar a los individuos aislados y ricos.

Error capital; pues que la Higiene para ser «altera mater» ha de preocuparse del bienestar de las masas y de los individuos divorciados de la fortuna.

Penosa fué la carrera de la Higiene en la Edad media; pero, no obstante esta circunstancia, aquella ciencia fué abriéndose paso paulatinamente, y la creación de hospitales, cuarentenas, lazaretos, morberías, los Reglamentos de policía sanitaria que aparecieron por los tiempos del Renacimiento, claramente indican que, el arte de conservar la salud, si bien sufrió sensible y dilatado eclipse, reconquistó luego el lugar que de derecho le correspondía en el régimen de los pueblos.

Tan valiosa reacción no es bastante poderosa para ocultar que la Higiene, en la dilatada serie de siglos que median desde los comentaristas hasta el descubrimiento de la América, quedó limitada a exiguo y endeble armazón científico, cubierto y ataviado por centenares de preocupaciones basadas en el valor supuesto de reliquias y amuletos, ó en la eficacia de determinadas substancias, sin omitir las más inocentes y repugnantes. para combatir las dolencias, evitar las enfermedades, ahuyentar epidemias, tornar la juventud y hermosura perdidas, etc., etcétera, lo cual en medio de todo, si representa un atraso, no debe recordarse para increpar a nuestros antepasados, sino para convencerse una y mil veces de que la Higiene privada ó pública en lo que tiene de científico, solo por las conquistas de las ciencias naturales, puede florecer y dar a la humanidad cosecha de salvadores preceptos.

Por lo que se vé, con aspecto no muy robusto pasó la ciencia de la profilaxis a la Edad moderna. Los nuevos descubrimientos geográficos despertaron la afición por los estudios, aterra de la influencia de los climas en la salud, y comenzó a notarse superlativo interés por estudiar el modo de esquivar las epidemias, y por mejorar las condiciones de los enagenados, mendigos, delincuentes, enfermos, así como por la sanidad marítima y militar.

Empero estos nobilísimos impulsos se estrecharon durante mucho tiempo contra las preocupaciones de la época, los desconocimientos de medios de investigación y las tinieblas que envolvían a los naciétes estudios físicos y químicos.

El descubrimiento y aplicación del microscopio, maravilloso aparato que vino a revelar los secretos íntimos de la organización, estableciendo un puente entre lo visible y lo invisible; el perfeccionamiento de la anatomía y fisiología; la vida de los animales y las plantas y los adelantos de la física y de la química, son hechos que provocaron una revolución en Medicina.

Pero esta mudanza salvadora y total no influyó en el perfeccionamiento de la Higiene hasta ya muy entrado el siglo actual, fecha en que comenzaron a estudiarse con ardor y a preocuparse los gobiernos de tales asuntos.

Las conquistas de las ciencias biológicas y físico químicas, la preponderancia que se conce-

dió a la clínica hermanada con los trabajos de investigación microscópica vinieron a esclarecer infinidad de puntos dudosos, a facilitar la solución de arduos problemas y el descubrimiento y aplicación de útiles y heroicos elementos que constituyen la profilaxis contra aquellas tremendas y mortíferas enfermedades que, por un ataque colectivo, siembran la muerte y con ella el espanto y la miseria en los pueblos.

De la soledad del Laboratorio, de la platina del amplificador instrumento ha surgido potente y vivida luz para alumbrar lo que hasta estos últimos días se creyó misterio impenetrable, la etiología parasitaria de muchas enfermedades, las mas mortíferas para el hombre; la fisiología de los microbios, su modo de propagarse, la bioquímica de estos seres infinitamente pequeños, causantes de la ruina y de la muerte de los grandes seres; el procedimiento de cultivarlos fuera del organismo y de atenuarlos en sus efectos de tal suerte que reproduciéndose en aquel estado de atenuación é inoculados, en los animales, provoquen levisima modificación, la suficiente sin embargo, para conferir inmunidad contra posteriores y terribles ataques de la dolencia infecciosa.

Estos gloriosos hallazgos que hoy ostenta y luce la Medicina, han venido a dar justa preponderancia a la pansfermia y a dotarnos de una verdadera profilaxis, de un razonado y lógico método preservativo contra los efectos más terribles y dañinos que sufren los grandes seres y nos deja vislumbrar el día, y no lejano, de que la tisis, el sarampión, el reumatismo, etc. etc., tengan su vacuna, como la tienen ya la bacera, el carbunco sintomático, la viruela, el cólera morbo asiático, la fiebre amarilla, el cólera de las gallinas, la difteria y algunas otras más.

He aquí, pues, como siendo la profilaxis de las enfermedades infecciosas uno de los ideales mas importantes, sino el capital que persigue la Higiene, y estando la inmunidad ligada estrechamente a los trabajos microbiológicos, la creación de los Laboratorios ha de ser loable empresa digna de ser llevada a cabo por todas las autoridades que estimen en lo que vale la conservación de la salud de los pueblos.

Las naciones que marchan al frente de la civilización hanse convencido del utilísimo é importante papel de los Institutos microbiológicos, y no han vacilado en fundar dichos establecimientos, dotándolos de todos los elementos necesarios para que pudieran prestar servicios a la Higiene, a la legislación sanitaria y al bienestar de los individuos.

Afortunadamente, España tiene un puesto distinguido en este nuevo rumbo seguido por las ciencias biológicas, ya que cuenta con varios y notables Laboratorios, dotados de personal idóneo, y dirigidos por personalidades eminentes, cabiéndole la honrra a la industriosa Barcelona de ser la primera capital de España que fundase un Laboratorio que la enalteciera de

una manera digna ante las naciones civilizadas ya que la fundación de tales Institutos, a la vez que favorecen la instrucción pública, revelan el estado floreciente de la ilustración de las naciones.

J. MAGRIÑA-Médico.

### IMPRESIONES

Por lo que pueda tronar, desde hoy, en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, me declaro partidario de D. Carlos de Borbón y de Este, Ese, Aquel, el Otro ó el de Más Allá, y don Pedro Nolasco y los lectores y las instituciones me perdonen.

Me estimo en algo, y por lo tanto, quiero salvar el pellejo antes que todo.

Hombre prevenido vale por dos.

Acabo de saber confidencialmente, por la Maritornes de casa los padres del novio de mi cuñada, que antes de año nuevo vamos a tener a los carlistas en el campo y al eterno Pretendiente escalando el poder.

Miren ustedes si la cosa está cerca.

Lo que es a mi no han de cojerme desprevenido.

Por de pronto, un día de estos pasare probablemente por su casa a despedirme de cada uno de ustedes, pues pienso trasladar mi residencia a Navarra: estén en ella, en su casa, porque al tiempo de despedirme desearia recoger algunas adhesiones para la «santa causa» que voy a defender, aunque no sea más que de sus criados ó dependientes, si es que ustedes no quieren faltar a los compromisos que tengan contraídos con el partido liberal. «nuestro» contrario bando; pero piénsenlo ustedes bien antes, porque en ello les vá la seguridad personal, la tranquilidad de la familia y el porvenir de la sociedad y de la patria.

Si algún día llevo a ocupar algún cargo de cierta importancia cerca de Palacio, Dios mediante, que todo es cosa que podria suceder, ya les tendré a ustedes presente, ó en otros términos más expresivos: ya me acordaré de ustedes cuando esté en el paraíso, que lo que toca olvidadizo no me pienso serlo.

Y desde aquí en adelante que les «impresiones» a ustedes el frío... si lo hace, que si lo hará, porqué yo, ya digo, me voy con las «impresiones» y con la música a otra parte.

Pero no les faltarán a ustedes «impresiones», y fuertes, si no se pasan ustedes con armas y lojan a nuestro bando.

No les arriendo a ustedes la ganancia; por nada del mundo quisiera encontrarme en el lugar de ustedes.

Porque han de saber ustedes que contamos con Weyler, con Polavieja, con Martinez Campos, y casi casi con Blanco, con Primo de Rivera y con un puñado de generales más.

No son bromas.

¡Cuando yo les digo a ustedes que el amasi-

prendió que la mayoría de estos hombres, en sus odiosos cálculos, buscaban menos su persona que los dos millones que aportaba en dote.

Por otra parte, ninguno de los que la amaban sinceramente y por ella misma, habían tenido el don de gustarle.

De todo lo cual resultaba que después de cinco años de viudedad, había sucesivamente despedido cortesmente a gran número de enamorados y pretendientes.

Esperaba para unir su existencia a la de un segundo marido, encontrar un hombre digno de su amor y cuyo carácter y gustos le diesen serias garantías para un feliz porvenir.

Apoyándose en su conducta irreprochable y en sus intenciones siempre puras, se había desembarazado poco a poco de ciertas trabas con que la sociedad en su celoso egoísmo se ha complacido en ligar la libertad individual de las mujeres jóvenes y privadas de la protección de un marido.

A menudo ella misma se reía de lo que ella llamaba sus «escentricidades» y si por azar alguna antigua amiga le hacia amicales sermones sobre estas pequeñas loquerías, contestaba alegremente:

—Querida mía, si el mundo me riñe, tengo lástima de él, si quiere encerrarme en un claustro, está equivocado puesto que jamás me prestaré a ello. En fin, si interpreta mal mis acciones, me sonrojare no por mí sino por él. Yo no murmuro de nadie, soy muy indulgente; pues ni tan siquiera exijo la reciprocidad. Pido que solo se vea en lo que hago, lo que realmente hago. Si no puedo obtener el que me juzguen de una manera imparcial, pues bien, tomare una resolución.

Y la señora de Nerval continuó a obrar a su antojo, a ir y venir, a hacer todo lo que le parecía bueno, sin preocuparse ni poco ni mucho de las otras ni de la opinión general.

Así el mundo que por azar, está dotado alguna vez, de cierto buen sentido, había acabado por aceptar a la linda viuda, tal como ella quería ser y no encontrando el más pequeño é insignificante

hecho con que herir su reputación sin tacha, se había contentado con aplicarle el epíteto de «original».

Además Aurelia, había siempre declinado el honor de ser dama de caridad ó protectora de bailes a beneficio de los refugiados poloneses, húngaros, españoles, napolitanos y «tutti-quantum».

Hacia el bien con su propia mano, tenía sus pobres y no tenía ningún interés por los revolucionarios, fuese el que fuese su país.

Creemos que gracias a las esplicaciones que preceden, nuestros lectores, no tendrán a la señora Nerval á distinta opinión de la que se merece, viéndola llegar inesperadamente a casa del conde de Santeuil, sobre todo si añadimos que iba por primera vez, que el carácter serio de Máximo le distanciaba de los hombres de su edad y en fin que tomando un interés común en la suerte de la pobre Berta, debían necesariamente reunirse muchas veces.

Santeuil había estado dos días sin ir a ver a la señora Nerval y Aurelia, curiosa, tuvo prisa en correr en pos de noticias.

Sin embargo añadamos, que el corazón de la joven viuda, que había estado hasta entonces insensible, experimentaba vivas y secretas simpatías por la noble y bella naturaleza del conde.

Sin adivinar claramente lo que le pasaba, Aurelia sentía gran placer en encontrarse cerca de Máximo y en su inexperiencia de mujer, no habiendo amado nunca, dejaba con gusto que se manifestara esta satisfacción cuando Máximo se presentaba en su casa.

Por su parte el señor de Santeuil, desprovisto de toda fatuidad, se apercibía sin embargo de la aficción que inspiraba a la hermosa viuda, aficción que él compartía enteramente; pero él colocaba este sentimiento recíproco, en la cuenta de la estima y de la amistad, de que eran dignos uno y otro y sobre todo en su mútuo interés por la señora de Lizenay.

Sin que ellos se amasen aún, con un amor apasionado, reinaba entre ellos un sentimiento vago, superior a la amistad y del cual ignoraban la existencia, apesar de saber el efecto y de encontrar un gusto extraño.

jo está ya hecho, y todo, por consiguiente, dispuesto y arreglado de forma que la cosa marcha como una seda!

Sinó, vamos á cuentas.

¿No han observado ustedes que este año no han aparecido todavía por estas calles y plazas aquellas nutridas bandadas de pavos que por este tiempo solían aparecer los años anteriores?

Pues, no les quepa á ustedes duda, ello obedece á que los pavos han debido recibir órdenes superiores de replegarse ó congregarse en alguna parte y, superando á los innumerables ejércitos de Jerjes, estarán á estas horas confabulándose también para dar el golpe de gracia.

Como si lo viera.

¿A qué vendría sino contratar el marqués de Cerralbo desde San Juan de Luz un empréstito en Londres, por más que ello trate de desmentirse?

¿A qué obedecería también el científico parecer de los sabios ingleses de que antes de cuatro siglos (antes de fin de año, como quien dice) todos hemos de volvernos locos... de alegría?

Por otra parte, las recientes abundantes lluvias (descartando las inundaciones, por supuesto) con que el cielo nos ha favorecido, no obedecen á otra cosa tampoco más que á preparar el terreno para el feliz advenimiento que se espera de un momento á otro á fin de que todo sea prosperidad y dicha en la península é islas adyacentes.

Y á propósito de las islas: á muchos les ha causado honda extrañeza que D. Carlos se haya mostrado algún tanto desdenoso con la novísima constitución antillana, pero han de saber esos señores meticulosos que ello no ha sido más que porque D. Carlos ya había concedido la autonomía á Cuba en 68 y no le gusta que otros se lleven la palma correspondiente á sus méritos.

Además está en el augusto ánimo de D. Carlos la concesión de aquellas hermosas libertades á las provincias en cuanto él se venga por acá y, naturalmente, dominado por la legítima impaciencia y aguijoneado por el justísimo celo, témesese con razón no le tomen la delantera y le usurpen la gloria consiguiente.

Pero, de todos modos, el caso es que D. Carlos se viene más que deprimido, no hay que darle vueltas.

Por tanto, caros lectores, lo dicho: yo me voy á Navarra, para lo que ustedes gusten mandar, á ver si me capto las simpatías de aquellos naturales y D. Carlos me toma voluntad y me nombra virey de Puerto Rico cuando menos.

Hasta la vista, pues, si no vienen ustedes.

GIL.

## CRÓNICA

EL LIBERAL DE REUS se halla de venta en Barcelona en el kiosco de J. Calaf, Rambla de las Flores.

Esta tarde se pondrán en escena en el Teatro Fortuny la preciosa zarzuela en dos actos «El Husar» y la tan aplaudida en un acto «El duo de la Africana».

Por la noche tendrá lugar la tercera representación de la celebrada ópera española en 3 actos del maestro Arrieta «Marina».

En la noche de hoy, se pondrá en escena en el teatro de la sociedad La Juventud Reusenense las comedias catalanas en un acto «Cura de moro» y «Tal hi va que no ho creu».

La función terminará con un baile, amenizado por la banda de la misma sociedad.

Para el próximo miércoles festividad de la Purísima Concepción, se pondrá en escena en el teatro de la indicada sociedad la tercera representación del drama en tres actos «La monja enterrada en vida».

El distinguido maestro compositor don Enrique Móra, ha contraído enlace matrimonial con la bella señorita de Sitjes doña María Riera.

Les deseamos muchas prosperidades en su nuevo estado.

En el espacioso salón del primer piso de «Casa Dimas» se celebrará esta tarde el acostumbra-

do baile y por la noche se celebrará una función dramática, terminando el espectáculo con un baile de sociedad.

Se nos ha acercado á nuestra redacción, una comisión de la laureada sociedad coral «Eco Republicano» de esta ciudad, en virtud de haber leído en el festivo semanario de Barcelona «La Esquella de la Torratxa», correspondiente al día 3 del corriente, que el Orfeón «Panotrata de San José» de Madrid, había cantado en el certamen de orfeones que tuvo lugar á mediados del mes pasado en Nimes (Francia), en unión de varios individuos de un coro republicano de esta ciudad y suponiendo puede referirse al «Eco Republicano», por ser la única sociedad coral republicana que existe en esta. Los ruegan hagamos constar no ser cierto que individuo alguno de los que hoy forman la misma, ni ninguno de los que á ella han pertenecido, se hayan agregado á ningun Orfeón de los que tomaron parte en el certamen de referencia, como erróneamente afirmo el citado semanario.

Lo recaudado en el día de ayer por concepto de consumos asciende á pesetas 1305'03.

El miércoles próximo se celebrará en el «Círculo Republicano-Histórico» una velada literario musical, que promete resultar brillante.

Agradecemos la invitación con que se nos distinguido.

Hemos recibido el número 36 de la revista semanal «Eco del Centro de Lectura». Por la amenidad de su texto se hace recomendable.

Los pintores señores Grau, Martí y Brull han entregado al Ayuntamiento de la capital del Principado, los retratos del obispo Amat, de don Luis Cutchet, y del jefe de Somatenes señor Franch, que respectivamente han pintado, para la galería de catalanes ilustres.

Ayer tarde salió de Barcelona para Manila el vapor «Isla de Mindanao», en el cual embarcaron varios jefes, oficiales y soldados rezagados de anteriores expediciones.

Dicho buque embarcó también pertrechos de guerra y trajes para 500 soldados.

En Santander, se ha perdido el bergantín «Arango», procedente de Aviles, con carbón para Cartagena.

Entró de arribada forzosa en Santander, para guarecerse del mal tiempo, pero á la madrugada ha quedado sin gobierno, perdiéndose por completo.

La tripulación está salvada.

Un individuo que ha pertenecido al cuerpo de policía, intentó anteayer asesinar al presidente de la República del Uruguay señor Cuesta en Montevideo.

Afortunadamente el atentado fracasó.

El coronel señor Jurado, no ha podido tomar aún posesión de su cargo en el regimiento de María Cristina, á causa de no haber llegado aún á la Corte.

Han caído considerables nevadas en las regiones del Norte.

El tren de Santander no ha podido pasar de Oyazal, pues es tanta la cantidad de nieve que cubre la vía, que el tránsito se hace imposible.

De visita:  
—¿Que tal, como sigue la enferma.  
—Un poquito mejor, pero como esto del dolor, tiene sus días...  
—¿Y como le vino porque nunca se había quejado.

—Dí día que fuimos á despedir á mi hermano que marchó á París, al regresar nos cojió aquel chubasco y llegó toda mojada pues el vestido no se que clase de tejido esa que toda la agua le traspasó al interior.

—Pues mire Vd. lo que son los vestidos, nosotros que estamos á ver LA TEMPESTAD al salir que aun llovía, y no teníamos paraguas,

también llegamos á casa todos mojados pero no mas que el vestido; al interior ni una gota.

—Pero que clase de vestidos llevaba.  
—Uno de CHEVIOT que compré á casa PORTA.

## AFAN ETERNO

Niña, mira mis antojos, la vida gustoso di-ra, si así sondear pudiera el abismo de tus ojos: mas con impíos cerrojos de tus sedosas pestañas, tanto su secreto entrañas y con tan tenaz porfia, que á quien más su fondo espía más fácilmente le engañas.

¿Es ese rayo sereno que tu pupila estremece esperanza que aparece, ó mo tífico venen? De acerbas dudas me lleno cuando á mis ansias respondo, que es tu mirada mar hondo, y temo que me acaricie espejo la superficie y tumba inmensa su fondo.

Cuando miro su dulzura y su purísimo halago, huye el temor del estrago ante un iris de ventura; pero, si esto me asegura, daño mi sino me advierte, y recelo de esta suerte, ver en su órbita divina una copa diamantina donde se bebe la muerte.

¡Ay, que á mi pesar sospecho que de toda traba franco, vuelo cual la flecha al blanco, hacia mi ruina derecho! Absorbido, á mi despecho, y no obstante, á mi albedrío, voy como la fuente al río, hacia ti, que me repeles, y busco que me consueles siendo tú el tormento mío.

Basta, basta de locura, pero mira, aunque engañosa, que de abrasarse afanosa vive el alma en tu luz pura: ¡acer hallo en la tortura que el corazón por mitad, dislacera sin piedad, y quisiera revivir para volver á morir á impulsos de tu crueldad.

JULIO MONREAL

## OFICIAL

REGISTRO CIVIL DEL DÍA 3 DE DICIEMBRE DE 1897.

**Nacimientos**  
José Pujol Guiot, de Juan y Carmen.  
**Matrimonios**  
Nenguno.  
**Defunciones**  
José Coca Ferrer, 81 años, Camino Salou 21.

## Cámara de Comercio

Se participa al Comercio de esta ciudad y al público en general, que los rumores circulados recientemente referentes á que la Sucursal del Banco de España en esta ciudad rehusaba la admisión en su caja de ciertas monedas de plata de curso legal, resultan completamente infundados, según manifestación, hecha por el digno Director de aquel Establecimiento de crédito á la Comisión de esta Cámara que pasó á visitarle con dicho motivo. En la caja de esta Sucursal se admite, pues, toda moneda de curso y curso legal que no a cu-

se falta de peso, ley ó desaparición de acuñación.

Lo que se hace público para conocimiento y satisfacción de cuantas personas puedan hallarse en ello interesadas.

Reus 4 Diciembre de 1897. —El Secretario general, Tomás Abelló.

## Sociedad religiosa

Santos de hoy. —San Sabas.  
Santuario de Ntra. Sra. de Misericordia. — Hoy sábado y los siguientes del corriente mes se cantará la Salve de costumbre á las cuatro de la tarde.  
Mañana lunes á expensas de un devoto á las once se celebrará un oficio á toda orquesta.  
Santos de mañana. —San Nicolás

## COMERCIAL

**Movimiento del puerto de Tarragona**  
ENTRADAS DEL DIA 2  
Vapor español «Luis de Cuadra», de 723 ts., de Barcelona, en 7 horas en lastre; lo despachan los Sres T. Ramón y C.  
Jabeque español «San Vignela», de 58 ts., de Dénia, en 3 días, con efectos, consignado á los Sres. Aranté y Rodríguez.  
Pailebot francés «Alphonse et Maria», de 63 ts., de Pon-Verdres en 2 días, con bocoyes vacíos y bacalao, consignado á D. Antonio Mariné.  
Pailebot español «Paulito», de 55 ts., de Torrevieja en seis días, con 10.000 kilogramos sal á J. Pallarès, consignado á los señores Argenté y Rodríguez.

DESPACHADAS  
Vapor «Hekla», para Valencia, en lastre.

## TELEGRAMAS

Madrid, 4.  
El señor Ssgasta se halla levemente acatarrado.  
Por este motivo no ha despachado hoy, como de costumbre, con la Reina.  
A pesar de esto ha conferenciado en su domicilio con el ministro de Hacienda, respecto de la manera de facilitar recursos al general en jefe de Cuba.

Madrid, 4.  
Algunos periódicos recuerdan que el día 7 del corriente hará un año que el coronel Cirujeda consiguió dar muerte á Maceo en el combate de Punta Brava.  
Añaden que entonces se iniciaron varias suscripciones, de las cuales el señor Cirujeda no tiene conocimiento de su destino.  
En su consecuencia el coronel Cirujeda ha donado en favor de la Cruz Roja cuanto pueda recogerse ó se haya recogido en distintos puntos en las suscripciones abiertas.

Madrid 4.  
El Círculo de hacendados de la Habana se ha reunido en sesión permanente para estudiar los medios de favorecer la agricultura antillana y de realizar la zafra.  
Se ha presentado á indulto el cabecilla Montenegro que gozaba de bastante prestigio en Santa Clara.

## ESPECTACULOS

**Teatro Fortuny**  
Gran compañía de ópera y zarzuela española dirigida por el maestro don Francisco Perez Cabrero.  
Grandes funciones para hoy.  
Tarde.—La zarzuela en 2 actos «El Husar» y la en 1 acto «El duo de la Africana».  
Noche.—5.ª del segundo abono.—La ópera española en tres actos «Marina».  
Entrada al paraíso 50 céntimos.  
A las 8 media en punto.  
Imp. Ferrando.—Reus.

**CEPAS AMERICANAS** Huerto de Pablo Abelló CONTIGUO A LA CARRETERA DE TARRAGONA  
ARRELATS muy superiores. Precios ventajosos. Autenticidad garantida.  
Para tratar, en el mismo huerto, ó en la calle 1.ª del Rosario, número 4.

# EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN. - PÓSTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del resámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social . . . . .	10.000.000 Francos.
Reserva . . . . .	9.635.000 »
Primas á recibir . . . . .	75.183.878 »
<b>Total . . . . .</b>	<b>94.818.878 Francos.</b>

Capitales asegurados . . . . .	15.569.869.208 Francos.
Siniestros pagados . . . . .	202.000.000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. - Director, E. Gs.

Subdirectores en Reus: Señores Bages, Margenat hermanos, calle de la Mar, número 38.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

## Esquejas de defunción

Se confeccionan rápidamente à todas horas tanto de día como de noche en la imprenta de ese periódico

CEPAS AMERICANAS